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Aos vinte dias do mês de setembro do ano de dois mil e doze, às nove horas e quarenta e cinco minutos,  
no auditório da Colônia Z-29, na Agrovila do Açude Ubaldinho – distrito de São Miguel – Cedro/CE, 
realizou-se a  trigésima quarta reunião ordinária do Comitê da Sub-Bacia Hidrográfica do Rio Salgado, 
composta por sua Diretoria: Maria Jaquelina Lucena da Silva Sá – Presidente, José Vounei Figueiredo de 
Araújo – Vice-Presidente e Francisco de Assis Batista – Secretário Geral e demais delegados: Liana de 
Holanda Nogueira – CAGECE; Raimunda Martins de Sousa – Unidade Comunitária do Sítio Leite; Maria 
de Fátima Alves Lima – Associação Comunitária do Sítio Juá;  Ricardo Carneiro Barreto Campello - 
Itapuí  Barbalhense  Indústria  de  Cimentos  S.A.;  Serafim  Rodrigues  de  Oliveira  –  Associação  dos 
Pequenos Produtores Rurais do Sítio Poço da Pedra;  Francinaldo Landim da Costa – AFRUTILAM; 
Antônio Alves de Araújo – Associação de Classe dos Pequenos Irrigantes do vale São Miguel; Antônio 
de Sousa Bezerra – ASSUSA; Adaisio dos Santos Cordeiro – Sindicato dos Trabalhadores Rurais de 
Milagres; Fábio Paiva da Silva – Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Aurora; Amarílio Bezerra de 
Morais – COBEC; Raimundo Ireudo Felix – Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Icó; Paulo Klecius 
Botelho de Oliveira – Prefeitura de Crato; Jamilton José Pinto – Prefeitura de Icó; Luiz Amisterdan Alves 
de Oliveira – Secretaria de Recursos Hídricos; Fernanda Fernandes de Sousa Lima e Raimundo Alves 
Cândido – SEMACE e Paulo Fernandes Maier Souza – ICMbio, foram justificadas as faltas de Joaquim 
Sebastião Neto – Associação Comunitária do Sítio Prata;  Francisco Furtado Guedes – Federação das 
Associações e Entidades  Comunitárias  – FAECLAM; Vicente Aristides de Lucena – Associação dos 
Pequenos Produtores de Passagem de Pedra; Erociano Furtado de Oliveira – FACOMBS; Antônio Vidal 
da Silva – Sindicato dos Trabalhadores  Rurais  de Brejo  Santo e  Francisca  Fabiana  Moura Novais  – 
Prefeitura  de  Brejo  Santo.  Perfazendo  assim o  quórum regimental  de  acordo com o artigo  onze  do 
Regimento Interno deste colegiado. A sessão teve início com os votos de boas-vindas da Presidente do 
CSBH Salgado aos seus membros e com o convite para compor a mesa aos senhores: Luiz Amisterdan, 
Antônio de Souza Bezerra, Antônio Araújo, o vice-presidente José Vounei e o secretário geral Francisco 
de Assis. A seguir, fez a leitura da pauta: 1.Informes da Secretaria Executiva – COGERH; 2.Informes da 
Secretaria Geral – Francisco de Assis Batista; 3. Saneamento Básico Urbano – Secretaria das Cidades do 
estado do Ceará – foi explicado que esta palestra não seria apresentada porque a instituição responsável 
para ministrá-la cancelou a participação por motivos superiores; 4. Operação Pipa – 10ª Região Militar do 
Exército – esta palestra foi confirmada a participação porém, ainda não chegou nenhum representante do 
Exército, mas daremos início aos demais pontos da pauta enquanto aguardamos a chegada do palestrante; 
5.  Palavra  dos  Delegados  e  6.  Visita  Técnica  ao  Casarão  que  abrigará  o  Centro  de  Referência  em 
Recursos Hídricos das Bacias do Alto Jaguaribe e Salgado – Açude Ubaldinho. Logo mais, informou 
sobre as decisões tomadas na reunião de planejamento da Diretoria: as reuniões ordinárias do Comitê 
deveriam acontecer nas microbacias visando a aproximação maior dos delegados com as comunidades 
que fazem parte da Bacia do Salgado; o momento dedicado aos delegados possam ter um espaço de 
tempo maior para que estes exponham seus objetivos, problemas e experiências; momentos para propiciar 
o nivelamento no conhecimento de assuntos relacionados ao papel do Comitê  a todos os seus membros. 
Sugeriu ao Sr. Alberto a elaboração de um ofício solicitando a COGERH – Companhia de Gestão dos 
Recursos Hídricos, os crachás para os delegados do Comitê usarem em todos os encontros. Ademais, 
comunicou sobre  os  requerimentos  que,  caso algum delegado tenha  dificuldade  em elaborá-los,  este 
poderá ser auxiliado por algum técnico da COGERH ou qualquer membro do Comitê com facilidade em 
escrever. Fazendo uso da palavra facultada, o Sr. Amisterdan enfatizou o prazer em fazer parte do evento 
principalmente por ser em sua terra natal. Parabenizou a forma descentralizada de se trabalhar as reuniões 
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do Comitê em níveis de microbacias deixando os delegados mais próximos da realidade. Lamentou por 
não participar do VI Seminário de Pesca e Aquicultura realizados nos dias doze e treze de setembro em 
Crato-CE, por motivos de saúde. Mas levantou um ponto sobre a falta de regulamentação da Lei da Pesca 
sobre diversos assuntos: a pesca artesanal e a forma de tratar o peixe. O Estado do Ceará é um grande 
polo produtor de peixe, principalmente da tilápia em tanque rede, houve avanços nesse sentido, porém é 
preciso melhorar. Discorreu sobre os planos de saneamento básico dos municípios, que são essenciais e 
estes tem que apresentar seus planos, trabalhados de forma participativa com todos os níveis: educação, 
meio ambiente, saúde e o próprio saneamento. Na sequência, o Sr. Antônio Araújo expôs a sua satisfação 
em fazer parte da primeira microbacia a receber a reunião do CSBH Salgado.  Se referiu ao sexto ponto 
da pauta como um projeto de sua autoria,  a  idealização do centro  de referência  das  Bacias  do Alto 
Jaguaribe e do Salgado. Informou sobre um convite recebido da AESA (Agência Executiva de Gestão das 
Águas do Estado da Paraíba)  para participar  da primeira  reunião deste,  apresentando as experiências 
exitosas na Bacia do Salgado no dia  dezoito de outubro e está contando com o apoio da técnica da 
COGERH Maria Dasdores para a montagem do trabalho que será apresentado. Dando continuidade, o Sr. 
Antônio de Souza parabenizou a ação do Comitê em realizar suas reuniões nas comunidades, agradeceu 
pelo apoio da COGERH e do CSBH dado a Agrovila do açude Ubaldinho na luta pela conquista do 
abastecimento de água. Concluiu sua fala com um verso do poeta Patativa do Assaré o qual se referia ao 
meio ambiente. O Sr. Amisterdan entregou a planta da casa que se pretende transformar em um centro de 
referência ao Sr. Araújo, observando que a mesma estará livre para eventuais modificações se assim a 
comunidade achar necessário. Diante do exposto, o Sr. Araújo agradeceu e informou que está aguardando 
o orçamento do engenheiro com base nesta planta. O Sr. Jamilton usou a palavra para reivindicar solução 
para o problema de abastecimento de água na comunidade do vale do São Miguel no Sítio Logradouro na 
divisa dos municípios de Cedro e Icó/CE. Completando a fala anterior, o Sr. Pedro Tomaz – Presidente da 
Associação do Sítio Logradouro, explicou o motivo de estarem requerendo o apoio do comitê, pois a 
citada comunidade não tem água para a dessedentação animal e até mesmo para o abastecimento humano 
está sendo difícil.  Antes  da construção do Ubaldinho não se tinha dificuldade pois se tinha água no 
Riacho São Miguel até o final do mês de outubro. A seguir, o Sr. Batista falou que os encaminhamentos 
serão discutidos  logo mais.  Quis saber da plenária  sobre o recebimentos  das atas referentes  a última 
reunião ordinária e a extraordinária realizadas respectivamente em vinte e um de junho em Aurora e em 
dezesseis de agosto em Juazeiro do Norte. Enfocou a necessidade de quando receber as atas, os delegados 
deverão ler e achando necessário acrescentar, retirar ou fazer alguma correção e encaminhar a Secretaria 
para que  estas  alterações  sejam realizadas  antes  da próxima assembleia,  para facilitar  o  processo de 
aprovação.  Então  a  proposta  é  que  sejam lidas  e  feitas  as  observações  antes.  Como  nem todos  os 
delegados tem acesso a e-mails e estes só receberam as atas minutos antes do início da sessão, ficou 
acordado que essas  duas  atas  pendentes  obrigatoriamente  deverão ser  aprovadas  na próxima reunião 
incluindo a de hoje, para evitar o acúmulo das mesmas. Os delegados terão um tempo para fazerem suas 
observações e encaminhá-las para a Secretaria através dos telefones e do e-mail que foi disponibilizado 
na oportunidade.  Dando sequência,  o Sr. Alberto sugeriu a inclusão na pauta da substituição de duas 
entidades  que solicitaram desligamento  do Comitê:  Associação Assistencial  da Vila  Padre Cícero  de 
Milagres  e   Associação  Comunitária  para  o  Progresso  de  Santa  Bárbara  e  Região  do  município  de 
Ipaumirim – CE cujos delegados titulares são José Varela da Rocha e Cícero Elieudo. É necessário a 
aprovação dos membros do CSBH para que as entidades suplentes assumam as vagas. O Sr. Araújo, 
falando da reivindicação do pessoal do Riacho São Miguel, sugeriu que o Comitê encaminhe ao Estado 
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um requerimento para que a citada comunidade possa ser atendido com a operação carro pipa visando 
uma solução imediata, a ser deliberado sobre a questão da água do açude Ubaldinho para atendê-los é 
necessário um estudo realizado pela COGERH para ver a possibilidade no atendimento e isso demanda 
tempo, correndo risco dessa água só chegar a comunidade depois de trinta dias caso sejam favoráveis os 
estudos. E convidou o presidente da Associação para participar das reuniões de alocação negociada de 
água no próximo ano, para evitar problemas como estes, pois esta solicitação deveria ter acontecido entre 
os meses de junho e julho período em que são realizadas tais reuniões. Continuando, a Srª Jaquelina 
achou louvável a colocação do Araújo e citou exemplos de municípios que não foram atendidos ainda 
com a operação carro pipa, enquanto outros já estão ampliando o número de famílias atendidas conforme 
necessidade. Concordou que sejam elaborados ofícios visando o melhor atendimento deste programa do 
carro pipa aos municípios, com a inclusão do Logradouro do São Miguel, e para que seja efetuado o 
estudo pela COGERH visando o atendimento aqui solicitado. O Sr. Vounei, informou que o município de 
Aurora  vem  enfrentando  problemas  na  demora  do  atendimento  da  operação  carro  pipa,  todos  os 
documentos solicitados foram encaminhados e até o momento o município ainda não foi contemplado 
com o  programa.  Depois  da  intervenção  do  Comitê,  eles  agora  solicitaram os  mesmos  documentos 
alegando o não recebimento e estes serão reenviados. Informou que através desta colegiado, o município 
de Aurora conseguiu uma redução de mais de doze mil reais na taxa cobrada pela CAGECE na operação 
carro pipa.  Em seguida,  foi  desfeita a mesa e o Sr.  Alberto apresentou como informes da Secretaria 
Executiva, a prestação de conta do sexto seminário de pesca e aquicultura e passou um vídeo em forma de 
agradecimento  aos  patrocinadores  do  evento.  Comunicou  que  o  sétimo  seminário  está  previsto  para 
acontecer em agosto de dois mil e treze no município de Lavras da Mangabeira-CE. Informou os nomes 
das  instituições  suplentes  para  os  assentos  em  vacância  no  Comitê  conforme  citado  anteriormente: 
ADICOL - Associação do Distrito de Irrigação Icó/Lima Campos e Associação Padre França de Aurora. 
A substituição foi colocada em votação pela presidente e aprovada pelos demais delegados. Logo após, o 
Sr.  Nilson  Santiago  do  Sítio  Santo  Antônio  do  município  de  Icó-CE,  agradeceu  ao  Comitê  por  ter 
deliberado sobre o atendimento da citada comunidade e de outras lá próximas, para serem atendidas pela 
água do açude Rosário na reunião de alocação. Informou sobre o problema dos barramentos no leito do 
rio, explicando que ele mesmo tem feito fiscalizações por isso foram detectados tais impedimentos para a 
passagem da água.  Por isso,  solicitou a cópia de um documento que proíba os barramentos  para ser 
mostrado aos responsáveis destes nos diálogos no intuito de acabar com o problema. O Sr. Amarílio,  
agradeceu e parabenizou o empenho do CSBH em buscar soluções para os problemas envolvendo as 
comunidades da Bacia do Salgado não apenas referidos a recursos hídricos mas em tantos outros que já se 
tem conhecimento. A seguir, o Sr. Serafim pediu desculpas pela ausência na reunião de eleição e posse da 
Diretoria  e  explicou  que  o  motivo  foi  um  problema  mecânico  no  carro  que  os  conduziria.  Foram 
apresentados  para  a  aprovação  da  plenária  os  seguintes  requerimentos:  1.  Solicita  ao  CONPAM 
(Conselho de Políticas e Gestão do Meio Ambiente) e a EMBRAPA (Empresa Brasileira de Pesquisa e 
Agropecuária)  instrumentos  necessários  para  instalação  do  viveiro  de  mudas  com plantas  da  região 
frutíferas e nativas da caatinga para o núcleo de referência dos comitês do Alto e Salgado no açude 
Ubaldinho em Cedro-CE – Antônio Araújo; 2. Solicita ao CSBH Salgado fazer gestão junto à Secretaria 
de Recursos Hídricos do estado do Ceará para incluir as Diretrizes do PAN (Plano de Ação Nacional)  
para conservação do Soldadinho do Araripe na próxima revisão do Plano de Gerenciamento, previsto para 
o ano de dos mil e quatorze – Paulo Klecius que na oportunidade doou dois exemplares do referido PAN 
para o acervo da Secretaria Executiva do CSBH; 3. Solicita a COGERH as dimensões das barragens que 
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vão ser janeladas no Riacho dos Cuncas, precisamente nas comunidades de Carro Quebrado e Espinheiro 
com o objetivo de viabilizar a construção das janelas por parte da Prefeitura Municipal de Aurora – José 
Vounei; 4. Solicita encaminhar a Defesa Civil do Município de Milagres e do Estado do Ceará, para que 
seja colocado água nas cisternas de placas as quais ainda não estão cadastradas e não tem as placas de 
identificação – Adaísio dos Santos Cordeiro; 5. Solicita do CSBH, do DNOCS ( Departamento Nacional 
de Obra contra as Secas), ANA (Agência Nacional de Águas) e do Ministério da Integração, solução em 
relação  aos  usuários  de  Mauriti-CE  que  estão  construindo  poços  de  água  em  suas  residências 
prejudicando os poços da CAGECE e saber se estes poços têm outorga – Liana de Holanda quis saber  
ainda a resposta do requerimento anteriormente encaminhado ao CSBH sobre a interligação do açude 
Gomes  ao  Açude Quixabinha.  Todos  os  requerimentos  foram aprovados.  Dando continuidade,  o  Sr. 
Vounei informou que ao chegar no local da reunião foi procurado pelo Sr.  Raimundo Nunes – pescador 
sócio da Colônia Z-29, por estar com dificuldades para a aposentadoria tanto dele como da sua esposa, ele 
quer saber se o Comitê poderá ajudá-lo. O Sr. Araújo explicou que este caso deve ser visto a associação 
do pescador na Colônia e procurar o Ministério ou a Secretaria de Pesca do Estado do Ceará para ter 
acesso a Carteirinha do Pescador, que comprovará a atividade.  Na sequência,  o Sr. Raimundo Nunes 
expôs o seu problema informando a todos que a sua esposa deu início ao processo de aposentadoria e  
recebeu resposta negativa dizendo que o CPF (Cadastro de Pessoal Física) dela está cadastrado no sistema 
do Registro Geral da Pesca como   sistema de pesca na forma embarcada. Então a solicitação é que o 
Comitê possa ajudar a provar diante aos órgãos competentes que a Colônia Z-29, assim como sua esposa 
não possuem barcos. Continuando o Sr. Araújo e a Sr.ª Jaqueline sugeriram que seja encaminhando um 
ofício ao Ministério de Pesca pedindo a correção do cadastro do Sr. Raimundo e sua esposa reduzindo o 
número de quilos de peixe pescado ao ano, no atual cadastro consta que são mais de cem mil quilos. Foi 
solicitado ainda como ponto de pauta para a próxima reunião convidar o IBAMA para falar sobre a 
fiscalização  da  pesca  predatória  e  o  INSS sobre  a  aposentaria  do pescador.  E  enviar  um  ofício  ao 
Exército Brasileiro pedindo explicações sobre o que houve pois estava confirmado a presença do citado 
órgão para uma palestra  sobre a Operação Pipa,  porém este não compareceu conforme acordado via 
ofício. Em seguida, o Sr. Batista leu os encaminhamentos dos requerimentos feitos da reunião anterior e 
suas respectivas respostas, aqueles que não obtiveram respostas, os delegados presentes pediram para 
reencaminhá-los ou encaminhá-los a órgãos diferentes: 1. O ofício de número quarenta e dois que foi 
encaminhado para o Exército solicitando o aumento de vinte litros por família por dia para trinta litros 
seja refeito e encaminhado ao Ministério da Defesa e 2. o ofício de número quarenta deverá ser reenviado 
ao DNOCS por não ter  tido resposta.  O Sr. Araújo pediu que seja feito um ofício e encaminhado a 
COGERH solicitando um estudo técnico da viabilidade de abastecimento da comunidade Logradouro no 
Riacho São Miguel em Icó-CE, com a água do açude Ubaldinho de Cedro-CE para a próxima reunião de 
alocação de água, outro a Defesa Civil municipal e estadual pedindo a inclusão da citada comunidade 
com um número de quarenta e cinco famílias na operação carro pipa. A Srª. Jaquelina perguntou se a 
plenária  concordava em transferir  os pontos de pauta previstos para esta sessão  e não aconteceram, 
ficaram para a pauta da próxima reunião: Saneamento Básico Urbano e Operação Carro Pipa . Todos os  
delegados aceitaram e o Sr. Paulo Maier sugeriu alterar que no segundo tema ao invés do Exército que a 
apresentação seja feita pela Defesa Civil. A sugestão foi acatada pelos membros. A sessão foi encerrada 
com a visita técnica ao casarão. Nada mais havendo a ser tratado, a Srª. Jaquelina deu a reunião por 
encerrada e eu, Damiana Alencar do Nascimento Ribeiro, lavrei a presente ata que será assinada por mim 
e por todos os presentes: 

Comitê da Sub-bacia Hidrográfica do Rio Salgado – CSBH Salgado
Rua André Cartaxo, 454 – Centro – Crato – CE.
Fone: 88.3521-2492 / Fax: 3523-6302
e-mail: contato@csbhsalgado.com.br / csbhsalgado.com.br



ATA  DA  TRIGÉSIMA  QUARTA  REUNIÃO  ORDINÁRIA  DO  COMITÊ  DA 
SUB-BACIA  HIDROGRÁFICA  DO  RIO  SALGADO,  REALIZADA  NO  DIA 
VINTE  DE  SETEMBRO  DE  DOIS  MIL  E  DOZE,  NO  AUDITÓRIO  DA 
COLÔNIA Z-29, AGROVILA DO AÇUDE UBALDINHO, DISTRITO DE SÃO 
MIGUEL – CEDRO -CE. 

Raimunda Martins de Sousa_________________________________________________________
Maria de Fátima Alves Lima_________________________________________________________
Ricardo Carneiro Barreto Campello___________________________________________________
Serafim Rodrigues de Oliveira_______________________________________________________
Francinaldo Landim da Costa________________________________________________________
Antônio Alves de Araújo____________________________________________________________
Antônio de Sousa Bezerra___________________________________________________________
Adaisio dos Santos Cordeiro_________________________________________________________
Fábio Paiva da Silva_______________________________________________________________
Francisco de Assis Batista___________________________________________________________
Amarílio Bezerra de Morais_________________________________________________________
Francisco Furtado Guedes___________________________________________________________
Raimundo Ireudo Félix_____________________________________________________________
José Vounei Figueiredo de Araújo_____________________________________________________
Paulo Klecius Botelho de Oliveira____________________________________________________
Maria Jaquelina Lucena da Silva Sá___________________________________________________
Jamilton José Pinto________________________________________________________________
Luiz Amisterdan Alves de Oliveira____________________________________________________
Fernanda Fernandes de Sousa Lima___________________________________________________
Paulo Fernando Maier Souza_________________________________________________________
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